


   







     تاء التأنيث المتحركة     ألف التأنيث المقصورة        ألف التأنيث الممدودة         بدون علامة تأنيث
1- تاء التأنيث المتحركة    مثل    : { هالة ـ  بسمة  ـ  وردة }
2-  ألف التأنيث المقصورة مثل    : { سلوى ـ نجوى ـ بشرى }
3-  ألف التأنيث الممدودة مثل     : { شقراء ـ غيداء ـ بيضاء  } 
     4-  بدون علامة تأنيث    مثل      : { زينب ـ سعاد ـ فرس   } 


             ********************************************************************
الاسم المفرد : هو ما دل على واحد أو واحدة .

مثل : ( أحمد ـ قلم ـ كتاب ـ رجل ـ سيارة ـ سبورة ـ ساعة ـ  زينب ـ أسد )
*************************************************************************************************************
الاسم المثنى : هو ما دل على اثنين أو اثنتين بزيادة ( ان ) أو ( ين ) على مفرده مع فتح ما قبل الياء والنون .
                                                   كتابان       (  في حالة الرفع  )
                      


                                                   كتابين      (  في حالة النصب والجر )

                      
 

                       

                       




         

          جمع المذكر السالم       جمع المؤنث السالم              جمع التكسير
 ما هو الجمع ؟:هوما زاد على اثنين {ثلاثة أو أكثر}
1- جمع المذكر السالم :هو ما دل على الجمع بزيادة{ واو ونون} أو{ ياء ونون } على مفرده مع كسر ما قبل الياء والنون .

            مسلم   
*************************************************************************************************************
2- جمع المؤنث السالم : هو ما دل على الجمع بزيادة {ألف وتاء } على مفرده
            

                                        
                                   معلمة                       معلمات
                                   طائرة                        طائرات

3- جمع التكسير : هو ما دل على الجمع وليس له نهاية محددة مثل :
           مسجد                      مساجد  
            باب                        أبواب

           كتاب                        كُتُب

علامات إعراب الأسماء

	





	
حالة الرفع
	حالة النصب
	حالة الجر

	المفرد
	يرفع بالضمة
كتابٌ-الكتابُ
	ينصب بالفتحة
كتابًا-الكتابَ
	يجر بالكسرة
كتابٍ-الكتابِ

	المثنى
	يرفع بالألف
طالبان-طالبتان
	ينصب بالياء
طالبيـن – طالبتيـن
	يجر بالياء
طالبيـن – طالبتيـن

	جمع المذكر السالم

	يرفع بالواو
مسلمون
	ينصب بالياء
مسلميـن
	يجر بالياء
مسلميـن

	جمع المؤنث السالم

	يرفع بالضمة
مسلماتٌ-المسلماتُ
	ينصب بالكسرة
مسلماتٍ- المسلماتِ
	يجر بالكسرة
مسلماتٍ- المسلماتِ

	جمع التكسير

	يرفع بالضمة
كتبٌ - الكتبُ 
	ينصب بالفتحة
كتبًا - الكتبَ
	يجر بالكسرة
كتبٍ - الكتبِ


مسطرتان  ( في حالة الرفع  )





مسطرتين ( في حالة النصب والجر)





علمين  (  في حالة النصب والجر ) ) 

















والجر





علمان     ( في حالة الرفع ) 





مسلمِين       {  في حالة النصب والجر  }  





مسلمون            {  في حالة الرفع  }  





سيارات





 سيارة  

















تحذف تاء التأنيث من المفرد عند الجمع
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المذكر :وهو كل ما دل على ذكر من إنسان أو حيوان أو نبات أو ما أشير إليه بهذا





المؤنث :وهو كل ما دل على أنثى من إنسان أو حيوان أو نبات أو ما أشير إليه بهذه





مع تمنياتي بالتوفيق والنجاح


 عماد المصري .مدارس الفلاح








مع تمنياتي بالتوفيق والنجاح


 عماد المصري .مدارس الفلاح








مع تمنياتي بالتوفيق والنجاح


 عماد المصري .مدارس الفلاح








مع تمنياتي بالتوفيق والنجاح


 عماد المصري .مدارس الفلاح
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